

DOI: <https://doi.org/10.17816/DD627088>

Возможности текстурного анализа компьютерных томограмм в дифференциальной диагностике гастроинтестинальных стромальных опухолей и лейомиом желудка. Обзор литературы

Э.А. Мартиросян¹, Г.Г. Кармазановский², Е.В. Кондратьев², Е.А. Соколова²

¹ Городская клиническая онкологическая больница № 1, Москва, Россия;

² Национальный медицинский исследовательский центр хирургии имени А.В. Вишневского, Москва, Россия

АННОТАЦИЯ

Обоснование. В отечественной и мировой литературе опубликовано ограниченное количество исследований, посвященных дифференциальной диагностике гастроинтестинальных стромальных опухолей с другими внутрибрюшными опухолями. Лечение неэпителиальных опухолей желудка осуществляется в соответствии с гистологическим типом. Стандартное лечение для локализованных форм гастроинтестинальных стромальных опухолей — хирургическое. Для обнаруженных субэпителиальных образований до 2 см, при отсутствии эндоскопических признаков высокого риска, может рассматриваться тактика активного наблюдения с обязательным выполнением эндоскопического ультразвукового исследования и соблюдением краткосрочных интервалов. Лейомиомы, будучи доброкачественными образованиями, при отсутствии клинических симптомов, как правило, не требуют хирургического лечения. Таким образом, предоперационное определение типа опухоли может помочь избежать необоснованного хирургического вмешательства. Однако возможности компьютерной томографии в дифференцировании данных типов опухолей ограничены из-за схожей рентгенологической картины. Ввиду этого требуется поиск и освоение новых научных и клинических методов. Одной из возможных методик является текстурный анализ (радиомика).

Цель — изучить возможности текстурного анализа (радиомики) в диагностике и дифференциальной диагностике гастроинтестинальных стромальных опухолей и лейомиом желудка, анализируя имеющуюся мировую научную литературу.

Материалы и методы. Проведён поиск опубликованных статей в базах данных PubMed, Scopus, Web of Science по ключевым словам: *gastrointestinal stromal tumors, leiomyomas, radiomics*. В наш обзор вошли 4 метаанализа, 16 оригинальных статей.

Результаты. Текстурный анализ является перспективным инструментом для количественной оценки гетерогенности образований на рентгенологических изображениях, извлекая дополнительные данные, которые не могут быть оценены с помощью визуального анализа. Были изучены возможности применения текстурного анализа для дифференциальной диагностики гастроинтестинальных стромальных опухолей с другими новообразованиями желудочно-кишечного тракта, стратификации риска и прогнозирования исхода после хирургического лечения, а также оценки мутационного статуса опухолей. Дифференциальная диагностика гастроинтестинальных стромальных опухолей должна проводиться с другими мезенхимальными опухолями желудка (шваннома, лейомиома), а также со злокачественными опухолями (аденокарцинома, лимфома), однако количество таких публикаций невелико. Некоторые опубликованные исследования по текстурному анализу гастроинтестинальных стромальных опухолей продемонстрировали отличную воспроизводимость полученных моделей.

Заключение. Отсутствие стандартизации и различия в методологии исследования затрудняют применение радиомики в клинической практике. В перспективе текстурный анализ может стать полезным инструментом для первичной оценки опухолей желудка, сократив время постановки диагноза и определение тактики ведения пациента до выполнения биопсии, а также предотвратить неправильное лечение.

Ключевые слова: радиомика; текстурный анализ; гастроинтестинальные стромальные опухоли; лейомиома.

Как цитировать:

Мартиросян Э.А., Кармазановский Г.Г., Кондратьев Е.В., Соколова Е.А. Возможности текстурного анализа компьютерных томограмм в дифференциальной диагностике гастроинтестинальных стромальных опухолей и лейомиом желудка. Обзор литературы // Digital Diagnostics. T. 5, № S1. C. 112–114. DOI: <https://doi.org/10.17816/DD627088>

Received: 16.02.2024

Accepted: 05.03.2024

Published online: 30.06.2024

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

1. Sbaraglia M., Bellan E., Dei Tos A.P. The 2020 WHO Classification of Soft Tissue Tumours: news and perspectives // *Pathologica*. 2021. Vol. 113, N 2. P. 70–84. doi: 10.32074/1591-951X-213
2. Yue L., Sun Y., Wang X., Hu W. Advances of endoscopic and surgical management in gastrointestinal stromal tumors // *Frontiers in Surgery*. 2023. Vol. 10. P. 1092997. doi: 10.3389/fsurg.2023.1092997
3. Deprez P.H., Moons L.M.G., O'Toole D., et al. Endoscopic management of subepithelial lesions including neuroendocrine neoplasms: European Society of Gastrointestinal Endoscopy (ESGE) Guideline // *Endoscopy*. 2022. Vol. 54, N 04. P. 412–429. doi: 10.1055/a-1751-5742
4. Starmans M.P.A., Timbergen M.J.M., Vos M., et al. Differential diagnosis and molecular stratification of gastrointestinal stromal tumors on CT images using a radiomics approach // *Journal of Digital Imaging*. 2022. Vol. 35, N 2. P. 127–136. doi: 10.1007/s10278-022-00590-2
5. Mantese G. Gastrointestinal stromal tumor // *Current Opinion in Gastroenterology*. 2019. Vol. 6, N 35. P. 555–559. doi: 10.1097/MOG.0000000000000584
6. Ra J.C., Lee E.S., Lee J.B., et al. Diagnostic performance of stomach CT compared with endoscopic ultrasonography in diagnosing gastric subepithelial tumors // *Abdominal Radiology*. 2017. Vol. 2, N 42. P. 442–450. doi: 10.1007/s00261-016-0906-5

DOI: <https://doi.org/10.17816/DD627088>

Radiomics in the differential diagnosis of gastrointestinal stromal tumors and leiomyomas. A literature review

Elina A. Martirosyan¹, Grigory G. Karmazanovsky², Evgeniy V. Kondratyev², Elena A. Sokolova²

¹ Moscow City Oncological Hospital № 1, Moscow, Russia;

² A.V. Vishnevsky National Medical Research Center of Surgery, Moscow, Russia

ABSTRACT

BACKGROUND: A limited number of studies have been conducted in Russian and world literature on the differential diagnosis of gastrointestinal stromal tumors with other intra-abdominal tumors. The treatment of gastric non-epithelial tumors is dependent on the histologic type. The standard treatment for localized forms of gastrointestinal stromal tumors is surgery. For subepithelial masses up to 2 cm in size, in the absence of endoscopic signs of high risk, a strategy of active surveillance with mandatory endoscopic ultrasound examination and compliance with short-term intervals may be considered. Leiomyomas, benign masses, do not typically necessitate surgical intervention in the absence of clinical symptoms. Therefore, preoperative determination of the tumor type may help to avoid unwarranted surgical intervention. However, the ability of computed tomography to differentiate these tumor types is limited due to the similar radiological picture. Therefore, new scientific and clinical methods are needed. One of the possible techniques is texture analysis (radiomics).

AIM: The study aims to investigate the potential of texture analysis (radiomics) in the diagnosis and differential diagnosis of gastrointestinal stromal tumors and gastric leiomyomas by analyzing the available world scientific literature.

MATERIALS AND METHODS: A search was conducted in PubMed, Scopus, and Web of Science databases for published articles using the following keywords: gastrointestinal stromal tumors, leiomyomas, and radiomics. The review included 4 meta-analyses and 16 original articles.

RESULTS: Texture analysis represents a promising tool for quantifying the heterogeneity of masses on radiologic images, thereby enabling the extraction of additional data that cannot be assessed by imaging analysis. The potential applications of texture analysis for differential diagnosis of gastrointestinal stromal tumors with other gastrointestinal neoplasms, risk stratification, and prediction of outcome after surgical treatment, as well as assessment of the mutational status of tumors, were explored. A differential diagnosis of gastrointestinal stromal tumors should be made with other mesenchymal tumors of the stomach (schwannoma, leiomyoma), as well as with malignant tumors (adenocarcinoma, lymphoma), although the number of such publications is limited. Some published studies on texture analysis of gastrointestinal stromal tumors have demonstrated excellent reproducibility of the obtained models.

CONCLUSIONS: The lack of standardization and differences in study methodology present significant challenges to the clinical application of radiomics. Texture analysis may offer a valuable tool for the initial evaluation of gastric tumors, reducing the time required for diagnosis and determining patient management before biopsy. This approach could help to prevent inappropriate treatment.

Рукопись получена: 16.02.2024

Рукопись одобрена: 05.03.2024

Опубликована online: 30.06.2024

Keywords: radiomics; texture analysis; GIST; gastrointestinal stromal tumors; leiomyoma.

To cite this article:

Martirosyan EA, Karmazanovsky GG, Kondratyev EV, Sokolova EA. Radiomics in the differential diagnosis of gastrointestinal stromal tumors and leiomyomas. A literature review. *Digital Diagnostics*. 2024;5(S1):112–114. DOI: <https://doi.org/10.17816/DD627088>

REFERENCES

1. Sbaraglia M, Bellan E, Dei Tos AP. The 2020 WHO Classification of Soft Tissue Tumours: news and perspectives. *Pathologica*. 2021;113(2):70–84. doi: 10.32074/1591-951X-213
2. Yue L, Sun Y, Wang X, Hu W. Advances of endoscopic and surgical management in gastrointestinal stromal tumors. *Frontiers in Surgery*. 2023;10:1092997. doi: 10.3389/fsurg.2023.1092997
3. Deprez PH, Moons LMG, O'Toole D, et al. Endoscopic management of subepithelial lesions including neuroendocrine neoplasms: European Society of Gastrointestinal Endoscopy (ESGE) Guideline. *Endoscopy*. 2022;54(04):412–429. doi: 10.1055/a-1751-5742
4. Starmans MPA, Timmergen MJM, Vos M, et al. Differential diagnosis and molecular stratification of gastrointestinal stromal tumors on CT images using a radiomics approach. *Journal of Digital Imaging*. 2022;35(2):127–136. doi: 10.1007/s10278-022-00590-2
5. Mantese G. Gastrointestinal stromal tumor. *Current Opinion in Gastroenterology*. 2019;6(35):555–559. doi: 10.1097/MOG.0000000000000584
6. Ra JC, Lee ES, Lee JB, et al. Diagnostic performance of stomach CT compared with endoscopic ultrasonography in diagnosing gastric subepithelial tumors. *Abdominal Radiology*. 2017;2(42):442–450. doi: 10.1007/s00261-016-0906-5

ОБ АВТОРАХ

* Мартиросян Элина Артшесовна;

ORCID: 0000-0002-1854-9638;

eLibrary SPIN: 8006-8917;

e-mail: robatik2009@mail.ru

Кармазановский Григорий Григорьевич;

ORCID: 0000-0002-9357-0998;

eLibrary SPIN: 5964-2369;

e-mail: karmazanovsky@yandex.ru

Кондратьев Евгений Валерьевич;

ORCID: 0000-0001-7070-3391;

eLibrary SPIN: 2702-6526;

e-mail: evgenykondratiev@gmail.com

Соколова Елена Александровна;

ORCID: 0000-0002-5667-7833;

eLibrary SPIN: 9197-6568;

e-mail: sokolok07@inbox.ru

AUTHORS' INFO

* Elina A Martirosyan;

ORCID: 0000-0002-1854-9638;

eLibrary SPIN: 8006-8917;

e-mail: robatik2009@mail.ru

Grigory G. Karmazanovsky;

ORCID: 0000-0002-9357-0998;

eLibrary SPIN: 5964-2369;

e-mail: karmazanovsky@yandex.ru

Evgeniy V. Kondratyev;

ORCID: 0000-0001-7070-3391;

eLibrary SPIN: 2702-6526;

e-mail: evgenykondratiev@gmail.com

Elena A. Sokolova;

ORCID: 0000-0002-5667-7833;

eLibrary SPIN: 9197-6568;

e-mail: sokolok07@inbox.ru

* Автор, ответственный за переписку / Corresponding author